

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 34 (1889)
Heft: 10

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

XXXIV^e Année.

N° 10.

15 Octobre 1889

Nouvelle poudre, nouvelle tactique ?...

La poudre nouvelle, sans bruit ni fumée, crèera-t-elle une nouvelle tactique ? Telle est la question qui se pose en divers pays et qui mérite en effet d'être examinée.

C'est pour cela que nous croyons devoir enregistrer ci-dessous quelques indications sur les essais effectués en Allemagne et en Suisse tout récemment, essais qui, bien que n'ayant pas encore donné lieu à des rapports officiels connus, offrent cependant une série de renseignements d'où l'on peut tirer des conclusions positives.

Admettant que la nouvelle substance parvienne partout à son parfait idéal, qui serait de ne produire aucun bruit, aucune fumée, aucun échauffement du canon, aucune crasse, cela changerait-il les bases de la tactique actuelle ?

Nous ne le pensons pas, au moins si l'on donne au mot « tactique » sa vraie signification.

Il y aura certainement quelques procédés de service et de manœuvres à modifier, quelques difficultés en même temps que quelques facilités de plus dans l'emploi des modes actuels de combat, de rassemblement, de marche ; mais en somme ce sont des variantes à ce qui existe déjà dans toutes les armées plutôt que des changements fondamentaux à leur tactique.

Pour le démontrer, entrons dans quelques détails, au moyen desquels on pourra se rendre compte des avantages et des inconvénients de la poudre actuelle en regard de ceux de la nouvelle.

* * *

Les *avantages* de la cartouche ou gargousse bruyante, pour celui qui la pratique comme aujourd'hui, sont au nombre de quatre principaux :

1. La détonation peut servir de signal, réglementaire ou conditionnel, signal d'alarme (sentinelles, patrouilles, avant-postes), de départ, d'arrivée, de halte, de diane, de retraite, de midi, etc. etc.; c'est-à-dire d'ordres éventuels ou conventionnels.